

El Celibato y el Vaticano

Sdenka Saavedra Alfaro¹

Existen distintas opiniones respecto del comienzo del celibato² clerical en la Iglesia católica y de su origen; algunos afirman que tomó el carácter de obligatorio en el siglo IV, mientras que otros interpretan que tuvo sus inicios en el II Concilio de Letrán (1134), otros le adjudican origen apostólico, en cambio que algunos consideran que se trata de una expresión disciplinar tardía.

Si hablamos del celibato sacerdotal, que es la temática a discusión sobre la que ponemos a consideración del público lector, este incumbe directamente a los sacerdotes diocesanos³ y no a los sacerdotes religiosos que siguen el celibato monacal, que es mucho más antiguo. La historia del celibato sacerdotal obligatorio se encuentra dentro de la historia de la Iglesia Católica o la Iglesia Latina⁴.

El celibato sacerdotal obligatorio, ha tenido y tiene numerosos defensores; pero en la actualidad está teniendo múltiples críticas, entre ellas está el estudio publicado en el año 2011, por John Jay College of Criminal Justice⁵, Escuela dedicada y conocida principalmente por sus estudios de justicia criminal, psicología forense y programas de ciencia forense ubicada en New York, Estados Unidos, en el que cifra en 4.392 el número de sacerdotes católicos acusados de abusos sexuales a menores en EE.UU, desde 1950 hasta 2002, de un total de 109.694 sacerdotes católicos que han servido en ese país durante ese período de tiempo. Este dato incrementa el porcentaje de sacerdotes católicos acusados de abusos de menores al 4%, es decir 1 de cada 25 sacerdotes católicos de EE.UU ha sido acusado de pediatría⁶.

También al respecto en los últimos años la Iglesia Católica, ha enfrentado un cisma derivado de escándalos relacionados con múltiples casos de pedofilia por parte de sacerdotes a nivel mundial, tal es el caso del Arzobispo de New York, Timothy Dolan, quien testificó por casos de abuso sexual en la arquidiócesis de Milwaukee (Wisconsin), que encabezó entre 2002 y 2009⁷.

Por otro lado, la arquidiócesis de Los Ángeles, también ha estado implicada en 2013 en ocultamiento de actos de pedofilia por parte del Cardenal Roger Mahony, quién ha aceptado que encubrió a curas abusadores⁸.

¹ Escritora, Periodista, Profesora e Investigadora Boliviana, miembro de la Asociación de Investigadores en Comunicación y Educación para el Desarrollo (AICED) La Paz-Bolivia.

² Celibato (en latín Caelebs, Caelibis), se refiere al estado de aquellos que no se casan o que no tienen una pareja sexual.

³ El sacerdote diocesano hace una promesa de celibato al recibir el diaconado y de obediencia a su obispo. www.regnumchristi.org

⁴ Mohler Johann Adam, "El celibato sacerdotal", Ed. Encuentro; 2012.

⁵ www.jjay.cuny.edu

⁶ John Jay College Research Team, "Causes an context of sexual abuse of minors by catholic priests in the US."; 2011.

⁷ www.primerahora.com "Destituyen a Timothy Dolan, arzobispo de Nueva York"; (2/21/2013).

⁸ www.laopinion.com "Remueven al Cardenal Mahony por encubrir a curas de pederastas"; (1 de Febrero de 2013).

Igualmente otras acusaciones vienen de orfanatos católicos en Irlanda⁹, o el caso del sacerdote Irlandés Brendan Smyth acusado de cometer delitos de abuso a menores de edad en su país, el cual utilizaba su posición como sacerdote de la Iglesia Católica para acceder a sus víctimas de manera libre por espacio de 40 años. Smyth abusó de centenares de niños en las parroquias de Dublín, Belfast y los Estados Unidos¹⁰.

En años recientes también se ha dado a conocer una larga lista de niños abusados en los Países Bajos, en Alemania y México, escándalo que sacó a la luz pública los abusos cometidos por Marcial Maciel, fundador de los Legionarios de Cristo, quién murió sin ser nunca enjuiciado por los crímenes de los cuales fue acusado y que fueron reconocidos por la Santa Sede¹¹.

Ahora bien si continuamos tendríamos que añadir los otros muchísimos casos de abusos sexuales a menores por parte de clérigos de la Iglesia Católica como los de Argentina, Chile, Colombia España, y los miles que no fueron publicados; pero con todas estas dolorosas y alarmantes cifras, y además sobre los casos de homosexualismo ligados al Vaticano, que incluso obligó al Papa Benedicto XVI a renunciar:

“La República” precisó que el 17 de diciembre el Sumo Pontífice de la Iglesia Católica recibió un demoledor reporte de casi 300 páginas puestos en dos tomos, que puso al descubierto las luchas internas de poder, malversaciones económicas y relaciones homosexuales dentro de los muros de la Santa Sede”¹².

Estamos viendo que esta temática tan importante sobre el celibato obligatorio dentro de la Iglesia Católica está teniendo repercusiones y discusiones en la actualidad, que a raíz de su obligatoriedad está llevando a sacerdotes a renunciar, como el caso de Alex Walker, ¹³ex sacerdote Británico, que actualmente es miembro de la Organización Advent Group, que aboga por cambios en la postura del Vaticano y que da asistencia a sacerdotes que quieran seguir este camino, que al respecto menciona:

“Nadie discute que el celibato no tenga su valor; pero éste debe ser opcional justamente para evitar desvíos de comportamiento”.

Otro clérigo que no ve otra solución, que una flexibilización del Vaticano con respecto al celibato, para de alguna manera parar estos hechos tan reprochables que involucraron al Vaticano, es Erwin Kautler, obispo austríaco que hace 30 años es el prelado de la parroquia de Xingú, Estado de Pará, en Brasil, quien menciona:

“Quien quiera optar por una vida célibe tienen todo el derecho a hacerlo, y hay innumerables personas, tanto hombres como mujeres, que lo hacen y son felices; pero sería bueno una flexibilización y que este sea opcional”.¹⁴

⁹ www.larepublica.es (5 de junio de 2014).

¹⁰ RTÉ. “Only the devil: The story of Fr. Brendan Smyth”, (tr.es “Sólo el demonio: La historia de. Brendan Smyth”).

¹¹ www.eleconomista.com “La doble vida de Marcial Maciel”, (4 de febrero de 2009).

¹² noticias.univision.com “Diario Italiano asegura que el Papa renunció tras conocer informe de escándalos”; (21 de febrero de 2013).

¹³ www.bbc.co.uk “Los sacerdotes casados que acoge el Vaticano”; (10 de febrero de 2015).

¹⁴ Ídem.

Por otro lado, estamos siendo testigos de sacerdotes casados que acoge el Vaticano, tal es el caso de Robin Farrow, ex sacerdote Anglicano, que está casado y tiene 4 hijas, y el cual en abril será ordenado en la Iglesia Católica:

“Este británico forma parte de un grupo de nuevos curas anglicanos que se integrarán a la Iglesia Católica en Reino Unido, sin la obligación de adoptar el celibato al contrario de lo que se les exige a los sacerdotes que originalmente son católicos.”¹⁵

La pregunta sería ¿Esta dispensa especial que fue aprobada por el Papa Benedicto XVI, que abrió la puerta para más conversaciones de sacerdotes Anglicanos y aceptó nuevas ordenaciones especiales, que está en vigor desde 2009, es una de las soluciones más acertadas que el Vaticano puede tomar, para poner fin de una vez por todas a los casos de pedofilia y homosexualismo dentro la Iglesia Católica?, porque como hemos visto el celibato simboliza el triunfo sobre el cuerpo según la Iglesia; pero ha provocado como hemos podido evidenciar muchísimos males, sobre todo a los más indefensos que son los niños.

Sobre este tema en particular el islam reconoce las necesidades sexuales de los seres humanos y cree que los instintos naturales deben ser educados, no reprimidos. El islam dice que las partes de nuestro cuerpo, responden a un propósito, que no han sido creadas en vano. No existe texto alguno en el islam que equipare “Sexo” con maldad innata o pecado, todo lo que ha sido enseñado por el Sagrado Corán, el Profeta Muhammad (B.P) y Alhul Bait, va en una dirección diferente; así lo manifiesta Sayyid Muhammad Rizvi¹⁶ quien al mismo tiempo habla de la moral sexual islámica que es diferente a la nueva moral sexual, en el sentido de que no acepta el concepto de sexo libre. El islam aspira a enseñar a sus seguidores, no a reprimir sus instintos sexuales; sino a satisfacerlos, pero de un modo responsable.

Para ello el islam ha recomendado altamente el matrimonio y no como el menor de los males, el islam se ha opuesto enérgicamente al celibato y al monacato, el islam dice que el matrimonio no es un obstáculo en el camino espiritual, por el contrario ayuda al caminante.

Y es que en el islam, al contrario que en el cristianismo, el matrimonio y el sexo no son antagónicos con el amor y la adoración a Dios. En lugar de un obstáculo, el matrimonio es considerado como un factor positivo para adquirir la perfección espiritual. Esto lo hemos podido comprobar claramente con los casos que señalamos anteriormente.

Dice el Sagrado Corán:

"Casad a aquellos de vosotros que no estén casados... si son pobres, Alláh les enriquecerá con su favor." (Corán. 24:32.) Una persona que puede satisfacer sus instintos sexuales lícitamente está menos distraída al tomar parte en el camino espiritual; ya que el matrimonio incluso eleva el valor de las oraciones.

¹⁵ www.elnacional.com “Los sacerdotes casados que acoge el Vaticano”; (2/11/2015).

¹⁶ Rizvi, Muhammad. “Matrimonio y moral sexual en el islam”, Ed. Ansariyan Publicaciones, Qom-Irán, 2007.

¿Qué opina usted?, esta discusión sobre el celibato continúa y continuará, y seguramente dará mucha tela para cortar, lo interesante de todo esto es que la libertad de expresión entra en juego, ni tampoco queremos generalizar y decir que todos los clérigos de la Iglesia Católica cometen o cometerán estas atrocidades, sólo proponemos respetuosamente como alternativa de solución, aquella ya mencionada.

Todos derechos reservados.

Se permite copiar citando la referencia.

www.islamoriente.com

Fundación Cultural Oriente